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Mot du pr®sident  

 

Nous voici rendus ¨ la fin dôune autre ann®e scolaire.  Dans le 
contexte de pénurie que nous vivons, avec nos tâches qui ne ces-
sent de sôalourdir, vous avez toute mon admiration, car ce ne fut 
pas une année facile encore une fois.  Ajoutez à cela le contexte 
de la négociation du secteur public qui nous fait réaliser que le 
gouvernement nôest pas du tout ¨ lô®coute des cris du cîur que 
nous lui avons lanc® avec nos demandes.  Vient sôajouter le d®p¹t 
du Projet de loi 23 (PL23), projet de réforme majeure en éduca-

tion, qui sôattaque notamment ¨ notre autonomie professionnelle.  

Le gouvernement a mentionné à plusieurs reprises vouloir régler cette ronde de négociations 
rapidement.  Ce quôil ne dit pas, côest quô¨ la table des n®gociations, il ne d®sire parler que de 
SES priorit®s.  Dans les offres que nous avons reues ¨ date, il nôy a ¨ peu pr¯s aucune qui 
r®ponde ¨ nos priorit®s, aucune qui r®ponde aux solutions que nous proposons pour sôatta-
quer ¨ la grave p®nurie dôenseignants qui s®vit pr®sentement.  ê ce niveau, la solution du 
gouvernement est dôen demander encore plus ¨ celles et ¨ ceux qui sont d®j¨ en place et qui 
croulent déjà sous la lourdeur de leur tâche, par exemple en se laissant davantage de marge 

pour d®passer le nombre maximal dô®l¯ves par groupe.   

Pour ajouter lôinsulte ¨ lôinjure, le gouvernement d®sire m°me, comme je lô®crivais dans notre 

dernière parution, faire des récupérations au niveau de notre fonds de pension.   

De plus, le gouvernement désire économiser sur le dos de ses employés, alors que le RRE-
GOP est en pleine santé, en réduisant ses versements pour la rente des travailleurs et des 
travailleuses de lô®tat. Pr®textant que la r®cente bonification du R®gime des rentes du Qu®bec 
(RRQ) favoriserait les départs hâtifs à la retraite, le gouvernement veut réduire la rente et ainsi 

reprendre dôune main ce quôil a donn® de lôautre. 

Au niveau salarial, comme je lôai mentionn® dans notre parution de mars, le gouvernement 
offre nous offre une augmentation de 9% répartie sur 5 ans; ce qui ne couvre ses propres 
pr®visions dôaugmentation du co¾t de la vie. Cela revient ¨ dire que ce que le gouvernement 

offre ¨ ses employ®s est ni plus ni moins quôun appauvrissement.   

Ajoutons ¨ cela lôarrogance de ce gouvernement qui vient d®poser un projet de loi afin dôaug-
menter de 30% le salaire des députés.  Lorsque questionné, le 1er ministre Legault a dit que 
ce rattrapage ®tait d¾ et que côest ce quôil fallait si on voulait attirer et garder les bons candi-
dats en politique, il fallait augmenter les salaires des d®put®s. Je suis enti¯rement dôaccord 
avec lui sôil reconnait que ce quôil avance sôapplique aussi aux enseignantes et aux ensei-
gnants du Qu®bec.  Pourtant nous nôobservons pas de p®nurie de d®put®s comme on observe 
une p®nurie dôenseignants.  Il en a rajout® en mentionnant quôun d®put®, p¯re de famille a le 
droit de ramener plus dôargent ¨ la maison pour ses enfants.  Ne doit-il pas en être de même 

pour les enseignants?  

Ces seuls aspects des offres démontrent à quel point ce gouvernement, qui se dit un em-
ployeur de choix, peut être méprisant envers ses propres employés qui sont en majorité des 

femmes.                                                                                                  (suite p.2)  
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Veuillez noter que les bureaux du 

SEJAT seront ferm®s ¨ compter du 

1er juillet 2023 et rouvriront physique-

ment le vendredi 25 ao¾t 2023. 

Le conseil dôadministration du Syndi-

cat de lôenseignement de la Jam®sie 

et de lôAbitibi-T®miscamingue se joint 

au personnel pour vous souhaiter de 

passer de merveilleuses vacances! 

Pour un changement dôadresse: 

Contactez Francine Boucher ou  

Jos®e Carrier au 819-762-0929 

ou par courriel : info@sejat.ca 

 

145, Perreault Est 

Rouyn-Noranda, Qu®bec 

J9X 3C3 

T®l.: 819-762-0929 

Fax: 819-762-0130 

mailto:info@seuat.ca
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 https://www.facebook.com/SEJAT.CSQ 

Si ce nôest pas d®j¨ fait, abonnez-vous ¨ la page Facebook du SEJAT pour ne 
manquer aucune information. 

https://www.facebook.com/SEJAT.CSQ 

Que dire maintenant du projet de loi 23 d®pos® par notre ministre de lô£ducation Bernard Drainville?  Il sôagit dôun projet de loi dans lequel le 
ministre sôaccorde de nombreux pouvoirs dont notamment celui de nommer et de cong®dier les directeurs g®n®raux des Centres de services 
scolaires, de renverser une ou des d®cisions prises par un CSS.  Ce projet de loi se veut aussi une attaque frontale ¨ lôautonomie profession-
nelle des enseignants en donnant le droit au ministre de déterminer la formation continue que les enseignants devront suivre. Tout le travail 
effectu® par la FSE pour r®ussir ¨ redonner lôautonomie professionnelle aux enseignantes et aux enseignants en mati¯re de formation conti-
nue dans le PL 40 avec le ministre Roberge en 2019 sôenvole en fum®e.  Celui-ci permet la cr®ation de lôInstitut national de lôexcellence en 
éducation (INEÉ) qui aurait, entre autres, dans sa mission de maintenir à jour la synthèse des connaissances scientifiques disponibles, dôiden-
tifier les meilleures pratiques, de diffuser des activités de formation et de contribuer à la formation du personnel scolaire et ¨ lôaccompagne-
ment de celui-ci.  De plus, lôINE£ proc¯derait ¨ la reconnaissance du contenu de certaines activit®s de formation continue pr®vues dans lôobli-
gation de 30 heures de formation des enseignantes et enseignants et pourrait aussi avoir un r¹le ¨ jouer dans lôinterpr®tation de ce qui peut 

être accepté dans les 30 heures de formation obligatoires. 

En r®sum®, lôINE£ est une instance d®pendante du ministre, structurellement conue pour soutenir une vision limit®e de la recherche et qui ne 
repose aucunement sur celles et ceux que la LIP désigne comme « possédant une expertise essentielle en pédagogie », les enseignantes et 

enseignants. 

En ce qui me concerne, je nôirai pas au bout de cette ronde de n®gociation.  En effet, apr¯s une carri¯re de 33 ans, je quitte pour la retraite le 
30 juin.  Côest donc la derni¯re fois que je môadresse ¨ vous par la voie de ce journal syndical.  Depuis mes d®buts comme enseignant en 
1990, notre m®tier a beaucoup chang®. Il en est de m°me pour les ®l¯ves que nous avons devant nous; nous nôavons dôautres choix que de 

nous adapter continuellement.   

Du c¹t® syndical, jôai ®t® pendant plusieurs ann®es d®l®gu® ¨ mon ®cole et en 2003, jôai acc®d® au Conseil de district de Rouyn-Noranda à 
titre de responsable de secteur pour le secondaire et ce, jusquôen 2012 tout en demeurant d®l®gu® ¨ mon ®cole.  En 2012, jôai été élu à la 
direction du district de Rouyn-Noranda (par le fait m°me au Conseil dôadministration du SEUAT) en pleine crise au niveau des relations de 
travail ¨ la CSRN. On se rappellera quô¨ cette ®poque, la CSRN ®tait d®cha´n®e et a proc®d® ¨ plusieurs suspensions et cong®diements en 
plus de faire un virage ¨ 180 degr®s au niveau de lôoctroi de divers cong®s.  Ce fut une p®riode difficile, mais tr¯s formatrice pour moi.  Jôai 
beaucoup appris sur les relations de travail et aussi sur le Code du travail en raison des nombreux griefs que nous avons déposés, sur les 
auditions en arbitrage et même en Cour supérieure, sans parler des règlements hors-cour que nous avons aussi négocié.  Au cours de ce 

mandat, nous avons n®goci® notre entente locale presque dôun couvert ¨ lôautre. 

Ma carrière syndicale se termine donc après 4 années passées au Comité exécutif du SEJAT (1 année à titre de vice-président et les 3 der-
ni¯res ¨ titre de pr®sident).  Comme vous pouvez le constater, en 20 ans, jôai franchi tous les ®chelons de notre structure un à un. Ce fut une 
exp®rience formidable au cours de laquelle il môa ®t® donn® de rencontrer, autant dans ma carri¯re syndicale que dôenseignant, plusieurs per-
sonnes plus inspirantes les unes que les autres et de vivre toutes sortes dôexp®riences dont certaines ont in®vitablement ®t® moins agréables.  
Je ne garde que de bons souvenirs de tout ce parcours.  Si ces personnes nôavaient pas crois® ma route, je ne suis pas certain que jôaurais 
®t® aussi longtemps enseignant et que mon implication syndicale aurait ®t® aussi longue. Le SEJAT continuera dôoccuper une place privilégiée 

dans mon cîur.  

Je d®sire donc remercier toutes ces personnes que jôai eu la chance de c¹toyer au cours de ces 33 merveilleuses ann®es.  £videmment, mes 
derniers remerciements vont ¨ mon ®pouse, ma conjointe des 38 derni¯res ann®es dôavoir accept® tous les inconv®nients que mon implication 
syndicale a pu lui causer, de môavoir permis de vivre cette magnifique exp®rience syndicale.  Sans son appui et sa confiance, je nôaurais pas 

pu vivre tout cela.   

En terminant, je me permets de vous dire que la présente ronde de négociation est très importante et que si vous voulez que le gouvernement 
vous entende, si vous voulez faire respecter votre autonomie professionnelle, il faut absolument que toutes les enseignantes et tous les ensei-
gnants soient tr¯s mobilis®s et solidaires.  Les moyens de pressions vont sôintensifier tr¯s t¹t lôautomne prochain et il sera très important que 
toutes et tous répondent présents lors du déploiement de ces moyens; il en va de vos conditions de travail et de vos conditions de vie pour les 
prochaines ann®es. Sans une tr¯s grande mobilisation, le gouvernement continuera ¨ imposer sa vision de lô®ducation qui, on le sait, est très 
inspir®e par la gestion ax®e sur les r®sultats (GAR) qui a ®t® introduite par nul autre que Franois Legault alors quôil ®tait ministre de lô£duca-

tion il y a une vingtaine dôann®es.  

Sur ce, je vous souhaite une bonne fin dôann®e scolaire et de tr¯s belles et reposantes vacances estivales afin de refaire vos forces pour lôau-
tomne.  Je vais continuer de suivre cette n®go et je vais s¾rement aller vous supporter lors dôactivit®s de mobilisation ou de moyens de pres-

sion. Ce fut un plaisir et surtout un honneur de vous servir et de vous représenter!  Bonne continuation! 

Syndicalement, 

Yvan Dallaire, Président 

https://www.facebook.com/SEUAT.CSQ
https://www.facebook.com/SEUAT.CSQ


Tel que le pr®voient les statuts de notre organisation, une p®riode de mise en candidatures pour le poste ¨ 
la vice-pr®sidence du SEJAT a ®t® ouverte plus t¹t ce printemps.  Au terme de cette p®riode, le comit® des 
®lections du SEJAT avait reu trois candidatures pour le poste et une ®lection entre les trois enseignantes 
candidates sôest tenue dans le cadre du conseil r®gional du SEJAT, lequel se tenait les 21 et 22 avril ¨ Lo-
rainville.  Au terme du processus ®lectoral, le comit® des ®lections du SEJAT a d®clar® gagnante madame 
Marie-Millie Dessureault.   Madame Dessureault succ®dera ainsi ¨ madame Cindy Lefebvre, elle-m°me ®lue 
pr®sidente sans opposition le 7 mars dernier.  

Madame Dessureault est une enseignante de math®matiques et de sciences au secondaire ¨ lôemploi du 
CSSLA depuis 2009, celle-ci ayant enseign® ¨ la Cit® ®tudiante Polyno pendant la majeure partie de sa car-
ri¯re dôenseignante.  Elle est membre du conseil de district du Lac-Abitibi depuis ao¾t 2020 et elle a aussi 
®t® membre de diff®rents comit®s dans son centre de services scolaire et son ®cole.   

Madame Dessureault est une enseignante chevronn®e mais aussi, elle poss¯de de belles qualit®s que lôon 
recherche chez des repr®sentantes syndicales comme lôengagement dans la d®fense des droits des ensei-
gnantes et des enseignants ainsi que la d®nonciation de nos conditions de travail qui se d®t®riorent sans 
cesse, la capacit® ¨ bien communiquer ses id®es en plus dô°tre une passionn®e de p®dagogie.  

"J'ai accueilli avec fiert® la d®cision des membres de me d®signer comme la prochaine vice-pr®sidente du 
syndicat. C'est un privil¯ge de pouvoir repr®senter les enseignantes et les enseignants de l'Abitibi-
T®miscamingue et de la Jam®sie et je m'assurerai de travailler avec acharnement pour respecter l'honneur 
qu'ils m'ont fait en me choisissant pour cette t©che. Je suis d®termin®e ¨ oeuvrer pour la valorisation de la 
profession et la d®fense des int®r°ts des membres afin qu'ils puissent b®n®ficier des conditions gagnantes 
pour dispenser l'enseignement de qualit® que nos ®l¯ves sont en droit de recevoir. Je suis impatiente de 
travailler avec cette ®quipe d®vou®e, chevronn®e et d®di®e ¨ ses membres qu'est celle du SEJAT è d®clare 
madame Dessureault.  
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R®sultats dô®lections au conseil dôadministration du SEJAT 

Le 23 mai dernier, trois postes au sein du conseil dôadministration du SEJAT ®taient en ®lection, soit 
ceux de direction de district pour lôHarricana, la Baie-James et Rouyn-Noranda.  

Dans les trois cas, le comit® des ®lections nôa reu quôune seule candidature. Ces personnes ont donc 
®t® ®lues par acclamation pour un mandat de deux ans. Il sôagit de madame Isabelle Doyon (HA) pour 
un 7e mandat, monsieur Jocelyn Bouchard (BJ) pour un 2e mandat et monsieur Jean Morin (RN) pour 
un 3e mandat. 

 

Isabelle Doyon Jocelyn Bouchard Jean Morin 

Nous tenons ¨ f®liciter chacune de ces 
personnes et leur souhaitons le meilleur 
des succ¯s dans la continuit® de leurs 
fonctions! Merci pour votre grande im-
plication au sein du syndicat! 

 

Nous f®licitons madame Dessureault, laquelle 
entrera en fonction le 1er juillet prochain et 
nous avons h©te de travailler avec elle pour 
am®liorer la qualit® de l'®ducation dans notre 
r®gion. 



 

Maman va ¨ lô®cole est un organisme qu®b®cois sans but lucratif ayant pour objectif dôaider les m¯res de 

famille monoparentale ¨ obtenir un premier dipl¹me et ¨ int®grer le march® du travail, tout en d®veloppant 

leurs habilet®s parentales. 

Chaque ann®e, un programme de bourses est mis en place afin de soutenir financi¯rement et reconna´tre la 

r®silience de ces mamans qui retournent sur les bancs dô®cole dans le but dôobtenir un dipl¹me.  

Plus sp®cifiquement, pour le chapitre du SEJAT, ce ne sont pas moins de 13 m¯res sur le territoire 

qui b®n®ficieront dôune telle bourse.  

Le SEJAT tient ¨ souligner lôexceptionnelle force que d®ploient ces femmes dans le but dôam®liorer le quoti-

dien de leur famille. Elles ont toute notre admiration!  

Merci ¨ nos pr®cieux commanditaires : 

Le Club Richelieu de Rouyn-Noranda 

La Fondation L®a-Roback 

La CSQ 

Le Fonds de solidarit® de la FTQ 

LôAREQ nationale 

LôAREQ Jam®sie 

La firme Melanon, Marceau, Grenier et Cohen 

M. Pierre Dufour, d®put® provincial 

Mme Suzanne Blais, d®put®e provinciale 

M. Daniel Bernard, d®put® provincial 

Le Gouvernement du Canada 

Le CFGA et le CFP de la Baie-James 

Le CSSOB 

Le CSSBJ 

Le CSSH 

Le CSSLA 

Le CSSLT 

Le CSSRN 

 

 

Cindy Lefebvre 

Marraine du chapitre du SEJAT 

Campagne 2023 de Maman va ¨ lô®cole 
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Front Commun en coordination r®gionale du Nord-du-Qu®bec  

Voici quelques photos prises lors de l'action de visibilit® du Front Commun en coordination r®gionale du 
Nord-du-Qu®bec le 25 mai dernier.  

Le SEJAT ®tait pr®sent dans chaque municipalit® vis®e (Chibougamau, Chapais, Lebel-sur-Qu®villon et 
Matagami) 

En termes de repr®sentativit® politique du SEJAT sur les photos, M. Yvan Dallaire ®tait ¨ Lebel-sur-
Qu®villon (en compagnie de Mme Paule Gagn®) et M. Jocelyn Bouchard ®tait ¨ Chapais. 
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Notre visibilit® au 

conseil municipal 

de Chapais le 16 

mai 2023 

Notre visibilit® au 

conseil municipal 

de Matagami le 9 

mai 2023 

Saviez-vous queé     

Il existe un r®f®rentiel tr¯s 
complet sur les ®l¯ves ¨ 
risque et HDAA qui a ®t® ®la-
bor® par la FSE? Vous pouvez 
lôobtenir sur: fse.lacsq.org/
grandsdossiers/EHDAA 

Saviez-vous queé     

Vous pouvez annuler 
vos assurances invalidit® 
longue dur®e 2 ans avant la 
date pr®vue de votre prise 
de retraite? 

Saviez-vous queé     

Lors de son colloque de mai der-
nier, la FSE a lanc® son guide p®dago-
gique et professionnel? Côest un outil 
tr¯s complet pour vous informer sur  
vos droits, vos pouvoirs et vos respon-
sabilit®s en tant quôenseignant(e). 
Vous pouvez lôobtenir sur:  
                              sejat.ca/actualit®s   


